

## NOTAS DE PRIMERA PLANA

**Reforma:** Tren insignia de la 4T: 13 muertos y 98 heridos. **El Universal:** Descarrila el Interoceánico; reportan 13 muertos. **La Jornada:** Trece fallecidos al descarrillarse el Tren Transístmico. **Excélsior:** El INE, el mejor buscador de desaparecidos. **El Heraldo de México:** México cierra el año con superpeso. **Milenio Diario:** Se descarrila el Interoceánico; hay 13 muertos y 98 lesionados . **El Financiero:** 2025, el año de más ganancia para el peso. **El Sol de México:** Se descarrila Transístmico.

## PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

**Reforma Cd.:** Roban casa en el Pedregal; matan a policía. **La Jornada Cd.:** "Convertimos a la Contraloría en elefante blanco". **Excélsior Cd.:** El Metro dispara el valor de las viviendas. **El Heraldo de México Cd.:** Reciben año con 2025 obras. **El Sol de México Cd.:** Policías concentran quejas por detenciones ilegales.

## TARJETA INFORMATIVA 29-12-25

### IECM

El Consejo General del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aprobó el ajuste al Marco Geográfico de Participación Ciudadana 2025 y al Catálogo de Unidades Territoriales, con el objetivo de incorporar a 15 pueblos y 22 barrios originarios recientemente inscritos en el Sistema de Registro de la Secretaría de Pueblos y Barrios Originarios y Comunidades Indígenas Residentes de la Ciudad de México (SEPI). En sesión del Consejo General del IECM, se destacó que este Marco Geográfico constituye un insumo fundamental para la organización de los mecanismos de democracia participativa, en particular la elección de las Comisiones de Participación Comunitaria 2026 y la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027. [El Heraldo de México \(sitio\)](#), [La Prensa \(Sitio\)](#), [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#), [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [Milenio \(sitio\)](#), [Publimetro \(sitio\)](#), [El Sol de México \(sitio\)](#), [MSN Noticias EU \(sitio\)](#), [MSN Noticias EU \(sitio\)](#), [MSN Noticias EU \(sitio\)](#), [Hoy en perspectiva MX \(Sitio\)](#), [El Financiero \(Sitio\)](#), [Once noticias \(sitio\)](#), [Liberal Metropolitano CDMX \(sitio\)](#), [Milenio Diario](#), [La Crónica de Hoy](#), [La Prensa](#), [Basta](#), [Eje Central](#), [Periódico Leo \(Facebook\)](#), [Zolo Noticias \(sitio\)](#),

Trascendió publica: el **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, que encabeza **Patricia Avendaño**, actualizó el Marco Geográfico e incorporó a 15 pueblos y 22 barrios originarios de la capital para futuros ejercicios de participación ciudadana, con lo que ahora queda constituido por mil 851 Unidades Territoriales. Este documento sirve para la organización, por ejemplo, de la elección del próximo año de las comisiones de Participación Comunitaria y la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027. [Milenio Diario](#)

Las autoridades electorales de la Ciudad de México están trabajando en una metodología para asegurar que las personas afrodescendientes puedan ser candidatas en el próximo proceso electoral. Activistas han colaborado con

el **Instituto Electoral de la Ciudad de México** para definir criterios de identificación de aspirantes afromexicanos, en un contexto donde el 2% de la población capitalina es afromexicana, según el INEGI. La discusión incluye la controversia sobre el uso de pruebas genéticas para validar la identidad afrodescendiente. **La consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México Cecilia Hernández** dijo que, para el caso de las comunidades, los pueblos y comunidades indígenas resulta relativamente fácil porque están en una organización, se basan en espacios geográficamente definidos. En el caso de las personas afrodescendientes no es así, no necesariamente cuando una persona se autoadscribe como afrodescendiente tiene que estar en una organización de la sociedad civil o en algún tipo de organización con autoridades tradicionales [Milenio Noticias 8 a 9](#), [Milenio Noticias 10 a 11](#), [Milenio Noticias 12 a 13](#), [Milenio Noticias 17 a 18](#), [Milenio Noticias 18 a 19](#)

Para que valga la pena, la reforma electoral anunciada tiene que establecer la reducción del financiamiento público de los partidos políticos, pero de ninguna manera eliminar los diputados federales y senadores de representación proporcional o plurinominales, opinaron Eduardo Huchim y Fernando Dworak, expertos en materia electoral y del Congreso. "El dinero no ha servido para que tengamos mejores partidos, ha servido para que tengamos pandillas de vividores del financiamiento público de los partidos", afirmó Huchim, exconsejero y presidente de la Comisión de Fiscalización del **Instituto Electoral del entonces Distrito Federal**, hoy Ciudad de México. Dworak, especialista en temas del Poder Legislativo y consultor político, consideró que la reforma en ciernes "tiene que pasar por la reducción del financiamiento público de los partidos políticos y tiene que pasar por estrictos controles sobre todo tipo de dineros". [El Economista](#)

En la alcaldía Xochimilco que gobierna Circe Camacho, los trabajos del Presupuesto Participativo iniciaron en las fechas límite para ejercer, pero hay casos como en la colonia Bosque Residencial del Sur, donde la población perderá el recurso público asignado. A pesar de que en el proceso la construcción de una ciclovía fue el proyecto votado, la alcaldía ha dado preferencia a reuniones con grupos particulares para que no se lleve a cabo la obra pública. El pasado 15 de diciembre fue la fecha límite para que la alcaldía comprometiera el recurso público del presupuesto participativo 2025, iniciativa mediante la cual la población propone y vota en una consulta del **Instituto Electoral local (IECM)** un proyecto de mejora comunitaria. [Basta](#)

**Inserción IECM: INSTITUTO ELECTORAL CIUDAD DE MÉXICO.** ENCHULA TU COMUNIDAD. En 2026, elegiremos proyectos de Presupuesto Participativo para los próximos dos años y seleccionaremos a quienes representarán a nuestra comunidad ante las autoridades (COPACO). [Publimetro](#)

Inserciones digitales del **IECM** Del 1° al 31 de diciembre, se publican banners sobre Consulta de **Presupuesto Participativo 2026 y 2027 y la Elección de Comisiones de Participación Comunitaria (COPACO)** en los siguientes medios: Grupo Fórmula, La Silla Rota, SDP Noticias, MVS, Político MX, Enfoque, Sin Embargo, La Octava, Uno TV, AFL Noticias, Animal Político, Chilango, Fusilerías, Multimedios tv, Voz y Voto, Proceso, El Financiero, Código Libre y W Radio.

## ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

Este 2025 quedó marcado por la renovación del Poder Judicial vía el voto popular y elementos polémicos como los acordeones; mientras, en el Legislativo, la mayoría parlamentaria hizo valer su peso para aprobar temas como la Ley Telecom. [El Universal](#)

Telón De Fondo publica: el 2025 inició con la materialización del legado de López Obrador. Durante el primer período de sesiones del Congreso de la Unión derivado de las elecciones del 2024, después de la inconstitucional sobrerepresentación, se aprobó sin modificaciones y casi en su totalidad el llamado plan C. Pieza clave de esas reformas fue la del Poder Judicial, con la que se resta autonomía e independencia a ese poder y se le copa políticamente. Durante el primer semestre de este año se continuó con la campaña de des prestigio que había iniciado López Obrador contra la integración de la SCJN, en particular contra su presidenta Norma Piña. De hecho, esa campaña fue el sustento para justificar la reforma y la narrativa que llevó a la intromisión de todo el actual bloque gobernante en las elecciones del Poder Judicial el pasado junio, cuestión que su propia reforma prohibió. [El Financiero](#)

## REFORMA ELECTORAL

La tensión en el pleno del Senado generó que el 29 de junio, durante la discusión de la reforma de telecomunicaciones, se registrara el récord de seis episodios de pleitos verbales. Una dinámica de confrontación que aumentó en número y tensión respecto del 2024 y que es el escenario que tendrán las Cámaras del Congreso de la Unión en el 2026, año de reforma electoral y de definiciones de candidaturas para el 2027, año de elecciones federales intermedias y de gubernaturas. [Excélsior](#)

En medio de la polémica por su posible desaparición, los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE) ya son castigados con menos presupuesto por parte de los estados, al haberles recortado poco más de 2 mil 400 millones de pesos en este año. De los 32 OPLE, 24 tienen menos recursos de lo que pedían a inicios de año. En el marco de la confección de una Reforma Electoral, en la que es probable que se proponga la desaparición de los OPLE, estos organismos tienen presupuestos estatales que incluyen gastos ordinarios, así como gastos para elecciones, como pasó en Veracruz Coahuila. [El Heraldo de México](#)

El consejero Martín Faz planteó incluir en la propuesta que presentará el INE a la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral cambios para evitar la sobre representación de coaliciones políticas y acotar las facultades de la consejera presidenta, Guadalupe Taddei, para nombrar funcionarios de alto nivel. En entrevista con El Financiero, el consejero dijo que los trabajos para construir la propuesta que presentará la institución a la comisión presidencial el 12 de enero se detuvieron; no obstante, su oficina ya preparó una serie de propuestas que solicita sean incluidas. [El Financiero](#)

El Poder Legislativo acelerará, apenas inicie 2026, la revisión y aprobación de una nueva reforma electoral de gran calado, con reglas inéditas para la renovación de la Cámara de Diputados en 2027 y la elección presidencial de 2030, la cual deberá estar aprobada antes de que termine mayo de 2026. La propuesta, impulsada por el Poder Ejecutivo, contempla transformaciones profundas en el sistema político mexicano: eliminar a los senadores y diputados plurinominales, reducir drásticamente el financiamiento público de los partidos políticos y suprimir los Organismos

Públicos Locales Electorales (OPLE) para concentrar la organización de comicios en una sola institución federal. [UnomásUno](#)

Tolvanera publica: los gobernadores morenistas alistan a sus sucesores, pero tendrán que ser palomeados por la propia presidenta quien desde que llegó a Palacio Nacional impuso vetos para evitar que parientes relevén en cargos (Félix Salgado en Guerrero o Saúl Monreal en Zacatecas, por ejemplo) a la vez que advierte sobre la necesidad de mantener la unidad de las fuerzas coaligadas que configuran la denominada 4T. Dos factores ponen en tensión esa coalición: el empecinamiento del Partido Verde por defender sus parcelas en San Luis Potosí y Quintana Roo y la definición de la reforma electoral donde probablemente acorten financiamiento a partidos y las representaciones de minoría establecidas en la ley vigente lo que resisten los dos partidos aliados a Morena. [Reforma](#)

Rumbo Político publica: la oposición pasó 2025 atrapada en una mezcla de nostalgia, enojo y desconexión. Jorge Romero, dirigente del PAN, intentó encabezar una supuesta "refundación" que fracasó antes de comenzar. No hubo ideas nuevas, no hubo liderazgo moral, no hubo ruptura con las prácticas que desestimaron a su partido. Alejandro Moreno, líder del PRI, optó por otro camino, la radicalización. El resultado fue predecible: más aislamiento, más descrédito y un PRI reducido a caricatura de sí mismo. Y luego está Jorge Álvarez Mázquez, de Movimientos Ciudadano, perdido en su escritorio, convencido de que la política se construye desde el algoritmo, pasó el año invirtiendo en pauta para su imagen personal, mientras el país discutía reformas de fondo. Ese es el contexto desde el cual pretenden criticar las reformas que marcarán 2026. [El Heraldo de México](#)

Signos Vitales publica: además de los pendientes acumulados en la agenda legislativa --principalmente la reforma electoral--, deberá abrirse una negociación entre las distintas fracciones parlamentarias en San Lázaro para designar al titular de la Auditoría Superior de la Federación. [El Economista](#)

## INE

Sin haber sido diseñado para tareas forenses, el Instituto Nacional Electoral (INE) se ha consolidado como la herramienta más eficaz del Estado mexicano ante la crisis de más de 120 mil desaparecidos. A través de su base de datos biométricos, la más robusta del país al tener 101 millones de registros, el instituto ha logrado una efectividad de 54.5% en la localización de personas vivas y de 34% en la identificación de cadáveres. [Excélsior](#)

Al cierre de 2025, Morena se consolida como el partido con el mayor número de afiliados, con 12 millones. El partido guinda informó que en el año que está por concluir logró el registro de 10 millones de personas. De acuerdo con el Instituto Nacional Electoral (INE), Morena contaba en 2023 con 2 millones 322 mil militantes, pero gracias a las Jornadas de Credencialización que efectuó a partir de diciembre de 2024, logró incrementar en alrededor de 416% el número de registrados. [El Heraldo de México](#)

Grupos musicales, pantallas gigantes, servicio de catering y dos megaproducciones con más de 100 personas que ofrecieron servicios de distintos tipos fue parte de lo que contrató la dirigencia nacional del Partido Acción Nacional (PAN) para su relanzamiento el pasado 18 de octubre. servicios por los que gastó 4.7 millones de pesos. [...] Al respecto, el Comité Ejecutivo Nacional del blanquiazul puntualizó que dicho gasto implicó el uso de 4.6% del

presupuesto mensual que tiene autorizado por el Instituto Nacional Electoral (INE), es decir, 102.8 millones de pesos. [El Universal](#)

De acuerdo con el listado actualizado del Instituto Nacional Electoral (INE), dos agrupaciones ya cumplieron con las 200 asambleas requeridas para conformarse como partidos políticos. Una de estas es Personas Sumando en 2025, que ya ha realizado un total de 217 asambleas hasta el mes de diciembre. La agrupación Construyen do Sociedades de Paz también ya logró realizar 276 asambleas distritales y es la que más ha llevado a cabo. [El Heraldo de México](#)

Hoy el partido en el gobierno, que es Morena, a nivel federal ha acabado con las instituciones, se están adueñando del Poder Judicial, se están adueñando del tribunal, de los tribunales electorales, del INE; es decir, han cometido una barbaridad. La manera en que lograron tener la sobrerepresentación la mayoría calificada, los pone en condiciones de cambiar las leyes y han estado haciendo lo que se les pega la gana y una manera entonces de ser más competitivos y tener más posibilidades de ganar en el 2027 va a ser que toda la oposición podamos ir juntos. [La Razón de México](#)

El Instituto Nacional Electoral (INE) sancionó al PRI con 20 millones de pesos por contratar a una consultoría con domicilio fantasma que plagió un estudio sobre las leyes electorales. De acuerdo con la investigación realizada por la Unidad Técnica de Fiscalización del Instituto, el partido tricolor destinó recursos a la empresa LBGG Legal & Tech Services S.C., que presentó estudios plagiados sobre la Ley General de Partidos Políticos y diversas legislaciones electorales; además, se detectó que operaba desde un domicilio fiscal irregular. [Basta](#)

Con Valor y con Verdad publica: hace unos meses, en Palacio Nacional y en la sede nacional de Morena, daban por descontado que el senador Raúl Morón Orozco ahora sí conseguiría la gubernatura de Michoacán. Ya no sucedería, decían, lo que vivieron en 2021, donde el Consejo General del INE aprobó mantener la pérdida de registro del candidato guinda, tras comprobarse sus incumplimientos en materia de fiscalización. [El Heraldo de México](#)

Sacapuntas publica: superó Morena la meta de afiliar a 10 millones de personas durante 2025. Los recientes números entregados al Instituto Nacional Electoral indican que el partido dirigido por Luisa María Alcalde registra casi 12 millones de militantes. Es decir, en el último año cuadruplicó los dos millones 322 mil afiliados que tenía apenas en 2023. [El Heraldo de México](#)

Gerardo Gutiérrez Candiani escribió: lo que se vendió como un avance democrático terminó en un retroceso electoral histórico, según expuso el Informe Elección Judicial 2025, encabezado por el ministro en retiro José Ramón Cossío Díaz y el académico Jorge Alberto Medellín. Ahí se señalan, con base en datos del INE, patrones estadísticamente imposibles bajo condiciones de libertad electoral. Miles de casillas en todo el país arrojaron los mismos ganadores, en el mismo orden, para la Suprema Corte, el Tribunal de Disciplina Judicial y la Sala Superior del Tribunal Electoral. [El Sol de México](#)

TEPJF

CONGRESO LOCAL

La Auditoría Superior de la Ciudad de México (ASCM) aplicó una revisión a la ejecución de programas sociales del Instituto de Vivienda (INVI ahora Secretaría) que encabeza Inti Muñoz, en dónde detectó irregularidades con los padrones, desde su presentación con meses de retraso, hasta una diferencia de miles de beneficiarios que no fueron reportados. Además de las cifras de beneficiarios que no coinciden, la Auditoría manifestó que el INVI entregó con 89 días de retraso los padrones al Congreso de la Ciudad de México, a pesar de que es parte del proceso de las políticas de rendición de cuentas. [Basta](#)

Plaza Central publica: en el año que concluye, el Congreso de la Ciudad de México deja sobre la mesa un balance legislativo que merece una lectura más profunda que la simple enumeración de reformas. Los dictámenes aprobados por la Comisión de Administración y Procuración de Justicia reflejan una apuesta clara: endurecer sanciones, actualizar marcos legales y enviar mensajes de disuasión frente a conductas que lastiman la convivencia social. [Basta](#)

Sin Protocolo publica: al final del periodo ordinario de sesiones, el Congreso de la Ciudad de México aprobó diversos dictámenes de la Comisión de Administración y Procuración de Justicia, mediante los cuales se reforman diferentes disposiciones del Código Penal en materia de prevención del delito e incremento de penas a personas infractoras. Entre las sanciones avaladas, se encuentran los delitos conocidos como "montadeudas", que se castigarán con prisión de 10 a 15 años y multas de 2 mil a 3 mil unidades de media y actualización. [La Prensa](#)

## CIUDAD DE MÉXICO

La titular de la Secretaría de la Contraloría General del Gobierno de la Ciudad de México, Nashieli Ramírez Hernández, aseguró que la dependencia requiere de una profunda reforma legislativa que mejore su operación, pues una simple queja por pedir mordida para un trámite tarda en resolverse hasta 10 años si ésta llega a tribunales. Ramírez recibe a este diario en su oficina ubicada en el piso 16 de la secretaría, ubicada en avenida Arcos de Belén número 2, colonia Doctores, alcaldía Cuauhtémoc, desde donde observa la ciudad y afirma que "hemos convertido a la Contraloría en un elefante blanco, pero en esencia no es un elefante". [La Jornada](#)

En los últimos tres años, la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México (CDHCM) registró 591 quejas ciudadanas por detenciones arbitrarias e ilegales, realizadas por funcionarios públicos, como policías y agentes de investigación, ocurridas en las 16 alcaldías. Dolores González Saravia, presidenta de la CDHCM, informó ante el Congreso capitalino que recibieron quejas por la actuación agresiva de policías capitalinos en contra de manifestantes, por lo que se evaluaría la existencia de violaciones de los derechos humanos y el tipo de recomendaciones dirigidas a la SSC. Sin embargo, aún no se ha dado resolución a los casos denunciados, ni a la recomendación de la institución. [El Sol de México](#)

El Gobierno de la Ciudad de México cerrará el año con la ejecución de 2 mil 26 acciones de obra pública en toda la capital, como parte de la estrategia para recibir 2026 con infraestructura social, urbana y de servicios, informó la jefa de Gobierno, Clara Brugada Molina, durante un encuentro con vecinas y vecinos en Iztapalapa. [El Heraldo de México](#)

En Flagrancia publica: una mañana de mayo pasado, dos funcionarios cercanos a la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, fueron asesinados en un ataque armado en Calzada de Tlalpan. Las víctimas, Ximena Guzmán Cuevas (secretaria particular) y José Muñoz Vega (asesor), fueron atacadas por sicarios en moto mientras viajaban en una camioneta. Brugada calificó el hecho como "agresión directa" la presidenta del País, Claudia Sheinbaum, ofreció apoyo federal para esclarecer el caso. El atentado generó gran impacto político y mediático; evidenció la vulnerabilidad de altos funcionarios, cuestionó la estrategia de seguridad reforzó la percepción de inseguridad en la Ciudad. Las autoridades lo vincularon con la presión policial sobre grupos criminales que operan en la CDMX. [Reforma](#)

## NACIONAL

La presidenta Claudia Sheinbaum presumió el rescate del Lago de Texcoco y destacó que hoy es un área natural protegida de 14 mil hectáreas y no "un aeropuerto inviable" y que se iba a hundir. En un video difundido en redes sociales, acompañada por la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, la Jefa del Ejecutivo invitó a la población a conocer las actividades deportivas que se realizan en el Parque Ecológico Lago de Texcoco, inaugurado en agosto pasado por ella cuando era presidenta electa y por el entonces presidente López Obrador. [El Universal](#)

El subsecretario de Salud, Eduardo Clark, reconoce que la anulación de la primera compra de medicamentos en 2025 fue un "duro aprendizaje". Aunque el suministro ha mejorado, Clark admite que no se ha cumplido al 100%. La digitalización es fundamental para medir el éxito y evitar desabastos, según Clark. [La Jornada](#)

El año electoral del 2025 fracturó la inercia ascendente de Morena y no le dejó a este partido buenas cuentas, sobre todo en el cuarto estado con el mayor padrón de todo el país: Veracruz, que tiene más de seis millones de votantes. A pesar de la derrota de Morena en varios municipios, los guindas lograron conservar y ganar municipios clave, como el puerto de Veracruz, que es la ciudad más importante en términos económicos y demográficos de la entidad. Los triunfos más controvertidos de Morena se dieron en Poza Rica y Papantla, donde primeramente había obtenido el triunfo el partido Movimiento Ciudadano; sin embargo, tras diversas quejas de Morena, el Tribunal Electoral de Veracruz ordenó un recuento voto por voto. [La Razón de México](#)

Jaque Mate publica: La presidenta ha declarado que en México "no reprimimos, no censuramos, no limitamos nunca la libertad de expresión", pero la sociedad tiene otros datos. La presidenta Sheinbaum ha declarado que en México "no reprimimos, no censuramos, no limitamos nunca la libertad de expresión". La sociedad, sin embargo, tiene otros datos. Vivimos en un país en el que detonar una bomba en la vía pública no es terrorismo, pero sí informar sobre lo que sucede en un estado como Veracruz. [Reforma](#)

## COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: la tragedia ocurrida en la Línea Z del Tren Interoceánico, que dejó 13 muertos y más de 100 heridos, pone en cuestión la lógica de encargar a la Secretaría de Marina, experta en operar barcos, la construcción y operación de trenes. La improvisación, la negligencia y la posible corrupción son factores que apuntan a un accidente, pero también a una falta de planificación y supervisión adecuadas. Las investigaciones sobre el accidente

han sido encomendadas a la Fiscalía General de la República, que deberá esclarecer los orígenes de la contratación, construcción, materiales y licitaciones. [Reforma](#)

Bajo Reserva publica: hace unos días le dimos a conocer que Morena en San Lázaro regaló MacBooks a todas sus diputadas y diputados como presente de fin de año. Inmediatamente, salió la coordinación administrativa del grupo parlamentario y argumentó que fue un "préstamo" y que las computadoras Apple deben ser devueltas al final de la legislatura. Sin embargo, parece que algunas legisladoras no recibieron el memo. Tal es el caso de la diputada morenista Damaris Silva Santiago, quien agasajó a su equipo de trabajo y rifó la Macbook que, aseguró, le regalaron. [El Universal](#)

Frentes Políticos publica: la presidenta Claudia Sheinbaum encabeza el ranking latinoamericano con 61% de aprobación, según la consultora internacional Atrevia. Lula da Silva, de Brasil, resiste; Yamandú Orsi, de Uruguay, asoma; Javier Milei, de Argentina, divide, y Gustavo Petro, de Colombia, junto con Gabriel Boric, de Chile, acusan desgaste temprano. En ese contexto, México proyecta estabilidad y un liderazgo medido, más técnico y más sobrio. [Excélsior](#)

Sacapuntas publica: la fortaleza del peso mexicano en este cierre de 2025, no vista desde 1994, es mérito, en parte, del Banco de México, encabezado por Victoria Rodríguez Ceja. Los analistas internacionales indican que la política monetaria que se aplicó, sobre todo en el recorte de 300 puntos base a las tasas de interés, influyeron decisivamente en la consolidación de nuestra moneda. Esto, debido a que ayudó a disolver la incertidumbre comercial y, a la vez, inyectó liquidez a la economía. [El Heraldo de México](#)

Pepe Grillo publica: ¿procede reconocer jurídicamente el trabajo que realizan los colectivos de buscadoras? La respuesta es compleja porque realizan un trabajo que no les compete. Se metieron a buscar a sus seres queridos desaparecidos porque las autoridades no hicieron el trabajo. Entonces, para no seguir esperando, tomaron palas y picos y pusieron manos a la obra. [La Crónica de Hoy](#)

Trascendió publica: hoy la presidenta Claudia Sheinbaum reanudará las conferencias mañaneras en Palacio Nacional después de tomarse unos días de descanso por la Navidad los días 25, 26 y 27 de diciembre en Acapulco, destino que invitó a visitar asegurando que está de pie, después de los desastres que provocó el huracán Otis hace dos años, y regresó a la capital este fin de semana, desde donde estuvo pendiente de todo lo relacionado con el accidente del Tren Interoceánico este domingo y asignó la coordinación de atención del tema a Arturo Medina, subsecretario de Derechos Humanos de Gobernación. [Milenio Diario](#)

Círculo Interior publica: el reordenamiento del comercio ambulante en el Centro Histórico que anunció la Administración local en octubre era puro buen deseo para el siguiente año. El proyecto pretendía establecer acuerdos con los distintos grupos de comerciantes y garantizar que el Primer Cuadro conservara su estatus de Patrimonio Cultural, así como el libre tránsito de los visitantes. Sin embargo, a casi tres meses del anuncio, las calles del Centro Histórico, en las que igual conviven puestos en estructuras que mercancía exhibida sobre lonas, muestran que aquel plan de regulación está todavía muy lejos de verse materializado. [Reforma](#)

El Caballito publica: el inicio de las obras de semipeatonalización de la calle Amberes en la Zona Rosa, puso de manifiesto un problema que ha traído en jaque al Gobierno capitalino por lo menos el último mes, el ambulantaje. El presidente de la Asociación de Comerciantes de la Zona Rosa, Rafael Saavedra, señaló que el comercio informal está desbordado en calles como Génova, Sevilla, Hamburgo, Chapultepec, y las inmediaciones de la Glorieta de Insurgentes, ambulantes que operan tanto en la mañana, tarde, noche y madrugada. Por ello, el llamado a las autoridades es a que esta nueva intervención en esta zona de la alcaldía Cuauhtémoc vaya acompañada de un programa de ordenamiento. [El Universal](#)

Columnas de Periódicos, Las primeras de Anda. [Columnas de Periódicos, Las primeras de Anda.](#)

- Reforma / Templo Mayor.

La columna aborda la tragedia en la línea Z del tren Interoceánico, destacando la improvisación en su planificación y ejecución. Se critica la falta de un plan maestro y estudios de viabilidad, y se señala negligencia y corrupción en la construcción, con acusaciones de uso de materiales defectuosos. También se menciona la implicación de Gonzalo López Beltrán, hijo del expresidente, como asesor en el proyecto.

- Reforma / Jaque Mate.

Se informa sobre el aumento del 6.8% en las exportaciones mexicanas y del 3.3% en las importaciones durante enero-noviembre de 2025. Se destaca que el 85% de los productos mexicanos ingresan a EE. UU. sin aranceles, pagando un promedio de 4.7% en comparación con el 37.1% de los productos chinos.

- Reforma / Circuito Interior.

Se discute el fracaso del reordenamiento del comercio ambulante en el Centro Histórico de la Ciudad de México, anunciado en octubre. A pesar de los planes para establecer acuerdos con comerciantes y proteger el patrimonio cultural, el desorden persiste y el proyecto no se ha materializado.

- El Universal / Bajo Reserva.

Se menciona la expectativa de la Reunión Anual de Embajadores y Cónsules en 2026 y la incertidumbre sobre la aceptación de Alejandro Getzmanero como embajador de México en un país extranjero, ya que no se ha recibido respuesta.

- El Universal / El Caballito.

Se destaca la inminente implementación de nuevas disposiciones para la separación de basura en la Ciudad de México a partir del 1 de enero. Aunque se ha iniciado una campaña informativa, persisten dudas entre la población y los recolectores. No habrá sanciones, pero los camiones no recogerán los residuos no separados.

- El

Universal

/

Kiosco.

Se informa sobre la controversia en Veracruz tras la detención del reportero Rafael León Segovia, acusado de varios delitos. La recién designada fiscal general, Lisbeth Aurelia Jiménez Aguirre, enfrenta críticas, y algunos añoran a la exfiscal

Verónica

Hernández.

- Milenio

/

Trascendió.

Se menciona el regreso de Claudia Sheinbaum a las conferencias mañaneras tras su descanso navideño en Acapulco, donde promovió el turismo y coordinó la atención al accidente del tren Interoceánico.

- El

Heraldo

de

México

/

Sacapuntas.

Se resalta la fortaleza del peso mexicano al cierre de 2025, atribuida en parte a la política monetaria del Banco de México, incluyendo un recorte de 300 puntos base en las tasas de interés, lo que ayudó a reducir la incertidumbre comercial y a inyectar liquidez a la economía.

- El

Heraldo

de

México

/

Alejandro

Cacho.

Se describe la recuperación de Acapulco tras los huracanes Otis y John, con una ocupación hotelera superior al 80% gracias a los esfuerzos de reconstrucción y promoción turística liderados por Claudia Sheinbaum y la gobernadora Evelyn

Salgado.

- La

Razón

/

Rozones.

Se centra en las repercusiones del accidente del tren Interoceánico y el papel de Gonzalo López Beltrán, hijo del expresidente, quien fue mencionado como asesor honorífico en la obra, pero sin ser funcionario ni recibir salario.